

Iván Ariel Fresia*

Varios autores y autoras de renombre fueron convocados a escribir en el Homenaje a Juan Carlos Scannone organizado por Revista *Medellín*. Ellos y ellas son discípulos y amigos, algunos fueron alumnos y otros participaron en equipos de investigación que Juan Carlos generaba para reflexionar, discutir, escribir y soñar juntos nuevos caminos para la Iglesia y la humanidad. Todos tienen en común, además del afecto y la estima hacia el maestro, un conocimiento amplio de los textos, de los temas y de los contextos en los que surgieron esos escritos. Cada uno de ellos y ellas hace su aporte desde su especialidad y abordan aspectos importantes de la producción intelectual del jesuita argentino.

Luciano Maddonni expone el desafío de leer al "leer al Scannone completo". Scannone fue un pensador y escritor extraordinario hasta sus últimos días, así que contábamos siempre con el

^{*} Salesiano. Docente de grado, postgrado y pastoralista. Miembro de la Sociedad Argentina de Teología, del GT CLACSO, "Cultura popular y comunicación" coordinado por Emilce Cuda y miembro del grupo de investigación "Pueblo, Fe y Cultura" coordinado por Enrique del Percio Postgraduado en Ciencias Sociales (FLACSO, Buenos Aires, 2006), Doctor en Historia (UNCuyo, Mendoza, 2012), Pasantía postdoctoral Ciencias Humanas y Sociales (UBA, 2018-2020). Correo electrónico: arielfresia@hotmail.com.

"penúltimo" Scannone al decir de Carlos M. Galli. Ahora Maddonni propone las nociones de "libertad e historia", como claves para leer al "Scannone total" desde América Latina. Señala las raíces espiritual-teológica y filosóficas, desde sus tiempos de formación que permanecen en su pensamiento como trasfondo, que atraviesan toda su producción. El trabajo filosófico de Scannone está inscripto en "continuidad discontinua" con la tradición filosófica y su despliegue como una "unidad, con desplazamiento de acentos" en una larga vida dedicada a la filosofía latinoamericana realizada "desde" latinoamérica, sus pobres y sus causas.

La contribución de José Carlos Caamaño, "La relación y la misericordia: exigencias para una nueva etapa cultural" es una original y atractiva reflexión a partir del capítulo 3 de la obra *Discernimiento filosófico de la acción y pasión históricas*. Retoma las tres etapas de la modernidad allí descritas, desde una propuesta hermenéutica que pone el eje en la cuestión cultural para centrarse en la lógica de la relación y la misericordia como claves para una transformación de la crisis histórica que vivimos.

El texto de Emilce Cuda reflexiona sobre la justicia social en Scannone. Después de una interesante narrativa biográfica sobre su amistad y colaboración con el autor, afirma que resulta imposible no reconocer en el magisterio social del Papa Francisco la presencia del pensamiento de Juan Carlos Scannone. A la vez, afirma que también resulta difícil no leer a Scannone a la luz del magisterio social del Papa Francisco, fuente de su inspiración desde 2013 hasta su fallecimiento. Scannone utiliza la mediación de la filosofía para discernir semillas del Evangelio presentes en los pueblos y, al mismo tiempo, la mediación de la cultura popular para percibir por donde pasa Dios en la historia. Scannone reconoció en el pontificado del papa latinoamericano un signo de los tiempos en si mismo.

Aníbal Germán Torres nos presente a Juan Carlos Scannone, "como maestro del discernimiento de lo realmente posible en política". Torres se formula una pregunta que responderá en su contribución: ¿Es posible hablar del jesuita argentino como un teórico político? ¿Cuáles serían los elementos centrales de su reflexión en

este ámbito? De tal manera que presenta a un Scannone que contribuye a la teoría política porque elabora una "teoría" que acentúa la clave del discernimiento y el sujeto pueblo que lo realiza para llegar a lo realmente posible en política.

Daniel López expone algunos elementos metodológicos y sistemáticos de la teología filosófica de Juan Carlos Scannone. La teología filosófica, atravesó todo su itinerario intelectual y espiritual. Daniel López nos proporciona claves significativas de ese itinerario claramente fenomenológico, aunque con injertos hermenéuticos. Desde esa perspectiva, Scannone formula el tema de Dios como compasivo y amor, tanto desde el horizonte de una filosofía primera como desde el horizonte de la experiencia religiosa auténtica.

Susana Nuin Núñez nos muestra una faceta desconocida de Scannone relacionada con sus formas de comunicación, con la persistencia de crear espacios de comunicación y con su estilo dialógico tan característico. Descubre en ello una vocación oculta, muy relevante para un filósofo y teólogo comunicador y constructor de nuevas tramas sociales para entramar del Reino y la transformación de la realidad.

Carlos M. Galli hace una novedosa lectura de Juan Carlos Scannone proponiendo un diálogo filosófico y teológico. Propone una reflexión que va del logos de la gratuidad (el don y la donación) a una teología histórica, sapiencial y especulativa del don y del donante. Gallí aúna una fenomenología del don con una teología trinitaria de la comunión para afirmar que, el ultimo Scannone realiza un giro del pensamiento hacia el paradigma de la comunión en el amor y la misericordia en el marco de la unidad plural del Dios Unitrino.

Ana Cambours de Donini presenta una aproximación a una cultura del encuentro en el pensamiento del jesuita. Indaga en el estatuto epistemológico de la Doctrina Social de la Iglesia (DSI) que Scannone inspiró al Grupo de Pensamiento Social de la Iglesia "Mons. Gerardo Farrell". Las piezas de epistemología de Scannone son una contribución fundamental para la especialidad. En el

ultimo tramo vital fueron marcando el rumbo hacia la propuesta de la amistad social y una visión integradora de la cultura del encuentro, tan actual en este tiempo por el aporte del magisterio del Papa Francisco.

La edición extraordinaria de la Revista cuenta con dos testimonios de referentes de la teología y filosofía latinoamericanas. Carlos Cullen, filósofo argentino del grupo fundacional de la Filosofía de la Liberación aporta algunas claves del pensamiento del jesuita. Pedro Trigo sj, teólogo de la liberación venezolano de origen español, comparte el testimonio de su encuentro con Scannone en ocasión del encuentro del Escorial de 1972 y resalta aspectos muy interesantes de su personalidad.

La edición extraordinaria cierra con la bibliografía completa, compuesta de libros escritos individualmente, como editor de producciones colectivas y como responsable de coordinar diversos equipos de investigación. La nomina de artículos incluye la clasificación que él mismo asumiera como satisfactoria agrupados en artículos de filosofía, teología y doctrina social de la Iglesia. En esta versión se incluyen entrevistas y testimonios autobiográficos que fueron publicados en diversas ocasiones y medios. Estás piezas biográficas muestran facetas escasamente conocidas de su vida e itinerario intelectual, como también relaciones con otros autores, momentos históricos y derivas de su pensamiento en constante articulación con los avatares de la época histórica.

Todos los autores y autoras que participan en el Homenaje nos reconocemos discípulos, amigos y colegas de Juan Carlos. Agradecemos a Revista *Medellín* la posibilidad de difundir su legado tanto al pensamiento argentino como al pensamiento latinoamericano en clave universal.